

Diario de Costa Rica

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

San José, miércoles 19 de mayo de 1886.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 19 Santos Pedro Celestino, papa Ivo. (*Patron de los Abogados*) y Santa Prudencia, vg.

Juev. 20 **Ntra. Sra. de la Luz.** Santos Bernardino de Sena, cf, Baudilio mr., y Santa Basilia. vr.

DIARIO DE COSTA-RICA.

La catástrofe.

Soplan vientos de muerte, vuela fatales pronósticos por muchas de las regiones Sur-americanas; y es digno de observación el fenómeno de la intranquilidad profunda de las almas que se agitan angustiadas en aquellas ciudades que han visto con asombro las mayores proezas en beneficio de la moderna civilización, y que ya han saboreado todo el néctar del derecho que brotó como fuente inagotable al golpe sonoro de las espadas libertadoras.

No ha trascurrido un siglo desde que la voz poderosa de la emancipación resonó en todos los puntos de aquel vasto territorio; no se ha perdido todavía, en la inmensidad del tiempo, el eco de las titánicas luchas; no se han borrado los colores del pendón que conducido por la perseverancia y la victoria, recorrió todos los valles y se elevó á todas las

cumbres; y hasta un espíritu casi religioso, presume escuchar de rato en rato los latidos fuertes de los corazones que concentraban para la propaganda y para el esfuerzo, todo el fuego saludable de las ideas revolucionarias.

El niño en la escuela; el joven apasionado en los comienzos de su activa participación en los sucesos del mundo; el viejo en sus recitaciones y sus recuerdos, vuelven los ojos, humedecidos por lágrimas de gratitud, hácia el libro épico de la libertad, donde los caracteres más sencillos se les figuran trazados por la mano de Dios, y los pensamientos más comunes, combinados con cánticos misteriosos de ángeles.

La admiración envuelve próceres; envuelve héroes y mártires, y envuelve también ideas; y ha subido á tan alto grado, que algún escritor, de remoto país, por otra parte desprovisto de mérito, ha logrado muchas veces aplausos sólo porque oportunamente, y aprovechando los aniversarios, ha procurado repetir la narración de las pasadas grandezas, y ensalzar constantemente el nombre prestigioso de los genios de donde ellas brotaron como lampos de luz destinados á reunirse y á disipar todo lo tenebroso de las antiguas épocas de atroz despotismo y de salvaje persecución.

Será posible, sin embargo, que todo ese culto se destruya al ponerse en contacto el sentimiento con el porvenir?

Será posible que la ambición pueda destruir todas las fortalezas morales desde donde por inspiración histórica y por honrado propósito se defendían antes con buen éxito las conquistas realizadas, tanto en lo que se referían al hombre devuelto á la dignidad de sus destinos y á la igualdad de su condición civil, como en lo que se referían á la Nación, formada de municipios libres, de sociedades que progresaban y de secciones revestidas de liberal y juicio autonomía?

Será que el torbellino violento de las transiciones, está destinado

por alguna ley fatal, no sólo á destruir campos de productiva actividad, sino á remover hasta los cimientos del bien que se había alcanzado, y del progreso que se había establecido?

Lo ignoramos; pero al ignorarlo, sentimos en el alma como el lúgubre tañido de una campana.

Algo grave se presenta; algo que sacude las entrañas de los pueblos; algo que es infamia, por que abre abismos; que es crimen porque mata, en su afán horroroso, los anhelos puros en el alma, las ideas generosas en el cerebro.

Si pasamos ligera revista, nos convenceremos más y mejor de tan triste realidad.

Es el Uruguay reunión de admirables progresos. Allí la inmigración se derrama como rocío fecundante, y al llamamiento del trabajo, la tierra responde con prodigiosa bondad, y al llamamiento de la inteligencia, las ideas puras comparecen con prodigiosa energía.

Y sin embargo, establecido un sistema puramente militar, con un granadero muy robusto y muy resuelto como dueño y como árbitro, legiones de esbirros recorren las calles infundiendo el terror, y legiones de desterrados huyen llevando en su seno la víbora venenosa de la venganza.

En la República Argentina, la agitación se vuelve lucha, y el rencor político se resuelve en asesinato.

En Chile, hay terrible exaltación de las pasiones en las Cámaras; y ese número de agravios que como los antiguos dardos de la épica batalla oscurece los horizontes de toda discusión, puede por desgracia ir sembrando pésima educación en las masas que no saben siempre pensar con rectitud, pero que sienten malestar profundo cuando un ejemplo funesto las invade, y sacude las fibras de su espíritu, abierto á las grandes emociones.

En el Perú, todas las heridas están abiertas; los odios están latentes; y por encima de heridas y

de odios, bate sus negras alas la ignorancia de la plebe, amenazando instituciones buenas y caracteres honrados.

En el Ecuador aún domina García Moreno, esa terrible momia que pare fanatismos. La sepultura se abre, y de ella surgen las ideas repugnantes que establecen como único derecho el que se escapa, con singular influencia, por las puertas del Vaticano.

En Colombia..... Se efectúa sin duda una transición; ó vamos de lo adquirido á lo que hemos dejado atrás, ó vamos de la agitación á la estabilidad.

Nó de otro modo, nó de otra suerte, puede explicarse lo que pasa.

Los partidos como que resucitan para dar definitiva batalla; emplean en todo la intolerancia; se buscan, se acosan, se persiguen. Sólo se conceden tregua para volver con más rigor y con más energía á la terrible contienda empeñada.

Habían el liberalismo y el radicalismo subido escalón por escalón hasta los lugares más encumbrados, y los pueblos contemplaban entusiasmados toda la eficaz virtud y todo el favorable resplandor de sus doctrinas.

Pero su mismo predominio se convierte en división; su misma energía, en pugna de intereses íntimos, tanto más insensatos cuanto que llaman hácia sí la mirada y las ambiciones de las dormidas fuerzas reaccionarias; y hoy esas fuerzas perniciosas, ó atacan francamente, llevando la ruina en la punta de sus bayonetas, y las tinieblas en el fondo de sus propósitos, ó se reúnen y se compactan, y se preparan para emprender tan pronto como en el campo de la libertad haya crecido un poco más el árbol infernal de la discordia.

No teníamos los sur-americanos una preparación completa para que nuestras pupilas pudieran recibir todos los rayos del sol de la libertad. No habíamos escuchado desde nuestra cuna esa voz de sensatez que subordinó un

tiempo la aristocracia inglesa á los versículos del moderno evangelio, y que reunió después, sin trabas, todos los elementos vitales de la democracia norteamericana. Y como la tradición no se había extinguido, sino que al contrario conservaba, subordinándose aparentemente, todo el prestigio de sus recursos místicos, la conspiración por ella fraguada, constantemente agitaba como fatal epilepsia á las nuevas organizaciones políticas; y robaba en beneficio de la defensa el tiempo destinado para el estudio.

Hoy la instrucción ha penetrado hasta en lo recóndito de las selvas; pero la fiera del viejo fanatismo se presenta robusta, recién salida de su cueva donde fingía misteriosa comunión con la divinidad, y presenta batalla, ó por medio del granadero que por allá se ha imaginado que posee la espada de Breno, ó por medio del obispo guerrero que se anda en brioso corcel por los hermosos valles del Cauca, con sus soldados que en el furor religioso que los domina no quieren apagar la sed que les abrasa las entrañas sino con la sangre de los hombres de progreso.

Vemos, pues, la catástrofe.

Pero no perdemos ni la fe ni la esperanza: que así como de las cárceles lóbregas, y de los cadáveres empapados, pasaron los pueblos á la realidad grandiosa de una transformación sublime; así también de las luchas de hoy, saldrán regenerados á celebrar mañana la paz, y á conservarla mediante una superior educación política y social, difundida por la propaganda que instruye y robustecida por la experiencia que enseña.

Curso de amor geográfico.

Diálogo en un colegio de señoritas.

—Qué es amor?

—Es la ciencia que tiene por objeto la unión de dos seres.

—¿En cuántas partes se divide?

—En tres: "astronómico, físico y político."

Ejemplo al caso.

—Un poeta se enamora de una belleza, hurí, nereida, silfa, ondina ó cosa por el estilo; lo primero que hace en este caso es ponerla por encima de las nubes en sentidas endechas ó delicados madrigales.

Dicho se está que la ciudadana en cuestión ha de tener "venis soles" alma de ángel, amor de diosa, belleza de Venus, fuego de sol, ojos de lucero, sonrisa de aurora, palidez de luna, limpieza de atmósfera, etc., etc.

Esto es lo que se llama "amor astronómico."

—Ejemplo de "amor físico."

—Un tronera ve á una mujer, y prescinde de si tiene alma de ángel ó de demonio, examina si sus cabellos son negros ó rubios, si sus ojos son azules ó garzos, si su talle es de palmera ó de colchón, si tiene la boca de piñón ó de puerta, las manos de alabastro ó de azabache, etc., etc., y después de analizar todas sus partes dice:

"Me conviene esta mujer."

—Ejemplo de "amor político."

—Un título arruinado halla en su camino á la hija de un banquero; lo primero que hace es mirarla la espalda; si "reluce" ya es hombre perdido, el único remedio es el matrimonio á escape como si fuera la Extremaunción.

—¿Por razón del tiempo cómo se divide?

—En "antiguo", de la edad media y moderno.

—Ejemplo de "amor antiguo."

—Mirarse y no decirse nada.

—Ejemplo de "amor de la edad media."

—Romperse la crisma con cualquiera sobre si Fulana es más bonita que Zutana ó sobre si has de quererla tú ó yó, para recibir por premio un sofión.

—Ejemplo de "amor moderno."

—Llegar y besar la santa (digo el santo.)

—¿Cuidadito con las equivocaciones! Y dígame Ud! ¿admite el amor otras divisiones?

Si, señor, admite muchas: por ejemplo "canónico," capa con la cual se cubren la mayor parte de los enamorados. . . .

—Basta.

—¿Qué figura tiene el amor?

—El amor es una "bola" que rueda sin cesar.

—¿Y si el enamorado es hombre?

—Entonces es un "bolo."

—¿Qué es "eje"?

—El eje del amor no está bien definido todavía, lo único que se sabe acerca de este particular, es que cuando una mujer regala á un Tenorio un par de calabazas, prorrumpen éste con acento melodramático:

"¿Me ha partido por el ojo!"

—¿Qué son polos?

—Los dos seres víctimas del amor son generalmente polos opuestos.

—¿Qué es "ecuador"?

—Un círculo trazado por los amantes y compuesto por una cadena de tonterías, del cual no salen nunca.

—¿Qué es "zodiaco"?

—Una faja, en la cual hay doce signos abogados del amor. "Geminis y Virgo" de los jóvenes. León de los matones. Libra (suple esterlinas) de casi todos. Aries, Tauro y Capricornio, de los tontos y de los maridos, Sagitario, de las mujeres. Cáncer y Escorpión de las suegras, generalmente hablando, y Acuario y Piscis de los gomosos y poetas románticos, que ni hacen ni dejan hacer.

—¿Qué es horizonte?

—La distancia que puede alcanzar la vista de un enamorado.

—¿Cuántas clases de horizontes hay?

—Dos: se llama horizonte sensible el círculo mínimo á que alcanza la vis-

ta del amante engañado; matemático el círculo máximo á que alcanza la vista de un celoso.

—Cuántas zonas hay en el amor?

—Dos: la tórrida, en la cual los amantes se derriten como la cera; templada en la que dicen con mucha frecuencia; así me las den todas.

—¿Qué son mapas ó cartas?

—Unos papeles que sirven para representar la superficie del amor.

—¿Hay muchas clases?

—Sí señor con arreglo al franqueo, se dividen en cartas propiamente dichas, targetas postales, telegramas, etc.

Estos últimos llevan la asombrosa velocidad de milímetros por hora.

—¿A qué llama usted continente?

—A los cónyuges que forman familia aparte.

—¿Qué es isla?

—El enamorado que no tiene padre, ni madre ni perritos que le ladren.

—¿Y península?

—El amante á quien rodea un mar de ilusiones, pero que todavía permanece unido al continente de la familia.

BOLETIN.

Hemos recibido una proclama que el ilustre General Eloy Alfaro ha dirigido desde Lima á los ecuatorianos. Después de una enumeración de las causas que han producido el actual movimiento revolucionario, termina el General con estas palabras:

Cuanto á mí, bien lo sabéis, ciudadanos, mi único anhelo es contribuir á la pública ventura en la medida de mis fuerzas. Yo sólo aspiro á cumplir vuestros mandatos, poniéndome como siempre al servicio de la causa liberal, que, como sistema de Gobierno, busca en la justicia y el respeto á la ley, el necesario equilibrio que debe existir entre la autoridad y la libertad, entre los deberes y los derechos del Hombre.

Las exageraciones que á las ideas que profesamos les atribuyen los explotadores de la sencillez del pueblo, no son sino las innobles armas de que se valen los enemigos de la causa liberal. Nosotros aspiramos á implantar un sistema de honradez y de progreso, contando con el apoyo de los buenos ciudadanos, y rindiendo, en todo tiempo, el debido homenaje á la opinión pública.

El viernes á las 7 de la noche será leída ante el Congreso la Memoria del Sr. Secretario de Relaciones Exteriores, Justicia, Culto y Beneficencia.

La del Sr. Secretario de Gobernación, Policía, Obras Públicas é Industria, será leída el miércoles.

La Memoria de Instrucción Pública, el 25 del corriente.

La de Hacienda y Comercio, el 1º de Junio; y La de Guerra y Marina el 27 del mes actual.

Congreso Sesión del día 18.—Se abrió á las 7 de la noche según la nueva providencia de que dimos cuenta en días pasados.

Se pasó á la comisión de industria un memorial en que don Jorge Ross solicita permiso para establecer por veinte años el alumbrado de gas en las casas, y en las calles que se le indiquen.

La misma Comisión recibió con una nota del Sr. Secretario de Fomento, un memorial importantísimo en que don Carlos F. Willis pide licencia oficial para establecer una fábrica destinada "á la extracción de fibras de toda clase y á la elaboración de papel de las mismas fibras y productos del país." Solicita exención de los derechos de aduana sobre los materiales y maquinarias necesarios, y exención por diez años de toda clase de impuestos nacional ó municipal.

Se aprobó en segundo debate el proyecto relativo á supresión de títulos honoríficos.

También resultó aprobado en segundo debate el proyecto sobre reducción del número de días festivos.

Se discutió el proyecto de reformas constitucionales, con asistencia del Sr. Secretario de Justicia; y después de muy elocuentes explicaciones dadas por aquel alto funcionario y por el Sr. Venegas, hizo uso de la palabra el Sr. Sibaja, para llamar la atención hácia un punto reglamentario que resolvió el Presidente.

Sobre algunos de los artículos disertaron el Sr. Secretario de Justicia, el Sr. Jiménez, y otros señores Representantes.

La sesión concluyó á las 9.

Con gusto publicamos las siguientes importantes líneas:

La industria algodonera en Costa-Rica.

Impulsados por el amor del progreso y por todo aquello que tienda en alguna manera al desarrollo y adelanto de nuestra Patria, visitámos hace pocos días la nueva fábrica de tejidos de algodón, obra digna del mayor encomio, llevada á cabo por los señores don Enrique Röver, don Teodoro N. Prestinary y con la valiosa é inteligente cooperación del socio industrial don Pablo Serra.

Estos señores comprendiendo la falta inmensa que se dejaba sentir en Costa-Rica, de establecimientos y centros de industria donde el trabajo pudiera encontrar fuentes de desarrollo y verdadera riqueza no explotadas hasta ahora entre nosotros, han sabido conseguir con esta nueva industria, mucho de lo que tanto necesitábamos.

En ese establecimiento que merece justo y verdadero elogio, pudimos ver veinticuatro magníficos telares que hace poco fueron importados de Europa por los expresados señores, y donde podrán hallar trabajo digno y honrado, multitud de operarios de ambos sexos.

Los empresarios han hecho indudablemente, ingentes gastos para colocar el establecimiento á la altura en que hoy se encuentra.

La fábrica está montada á la europea; los veinticuatro telares funcionan á la vez, impulsados por la fuerza que les trasmite una inmensa rueda de agua que regulariza sus movimientos, y que con una potencia de treinta caballos, podrá manejar el triple de las máquinas existentes; el agua que mueve dicha rueda ha sido traída del río María Aguilar.—Está situada esta fábrica como á doscientas varas al Sur de la Pólvora, y la mansa corriente que mueve la rueda motriz, antes de llegar á ella, atraviesa hondas excavaciones y magníficas atagias de calicanto, formando en su curso un bellissimo estanque.

Sabemos también que pronto llegarán como parte importantísima de la fábrica, las máquinas de hilar que suministrarán, elaborando el algodón, el material indispensable para fabricar los tejidos que ya hemos podido apreciar con verdadero entusiasmo.

En dicha fábrica se elaboran tejidos de algodón de diferentes clases, pero hasta ahora sólo hemos podido admirar las mantas que rivalizan por su tejido, firmeza y buena calidad, con las mejores importadas del extranjero, siendo además su precio mucho más bajo.

Creemos que el cultivo del algodón dará un incremento poderoso á ese establecimiento, el primero en su género entre nosotros. Esta industria será una fuente de riqueza para los agricultores que deseen dedicarse al cultivo del algodón que se produce muy bien en casi todos los climas y terrenos de la República: creemos por lo tanto que así se podrán aprovechar muy bien, terrenos que están abandonados por no haberse obtenido de ellos satisfactorios resultados con el café y que hoy permanecen incultos, pudiéndose explotar con inmensa ventaja con el cultivo de dicha planta.

Si el actual y progresista Gobierno que bien sabe apreciar la importancia de estos centros industriales, proteje dando verdadera libertad y apoyo á la industria, no permitiendo perjudiciales y odiosos privilegios que enervan el desarrollo creciente del trabajo, no dudamos que así hará un verdadero bien á todos los empresarios en particular y al país en general.

Felicitemos á los señores Rover, Prestinary y al hábil director de la fábrica don Pablo Serra, por la nueva y benéfica industria que mediante sus esfuerzos, han podido llevar á cabo con resultados tan satisfactorios, abriendo así al comercio, á la agricultura y al trabajo, en general, un vasto campo de verdadero progreso.

San José, 16 de mayo de 1886.

En unión de su apreciable familia ha llegado á esta ciudad el Sr. Dn. Ricardo González y González, distinguido hijo de Chile.

El Sr. González ha escrito importantes relaciones históricas y novelas de positiva trascendencia social.

Deseamos que la permanencia de huéspedes tan dignos de toda consideración, en nuestra culta ciudad, sea grata y prolongada.

Seccion amena.—Un mendigo callejero ostenta un cartelón, en el que se lee la palabra "Ciego."

Un transeunte le echa en el sombrero una peseta, y el pobre no puede reprimir un movimiento de alegría.

—¿Usted ve?—le pregunta el bienhechor.

—Sí,—contesta el fingido ciego,—sino que en casa se han equivocado de cartelón. Yo soy sordo-mudo.

Entre caseros:

—Yo lo confieso,—dice el uno,—el corazón se me destroza cuando me veo obligado á poner los muebles en el arroyo al pobre inquilino que no paga.

—¡Oh! Yo—contesta ingenuamente el otro—nunca llego á esos extremos. Me consuelo con quedarme con los muebles

CUENTO MORO.

(EN UN ÁLBUM.)

Hurí de cabellos de oro: dícenme que quieres tú que te cuente un cuento moro. . . Uno sé que es un tesoro, y me lo contó Benzú.

En Africa se lo oí, de Abbás en el campamento; óyelo, preciada Hurí; que es un peregrino cuento el cuento que dice así:

Muy diestro en tañer la lira ser pudo el esclavo Hassán; pero no al poner la mira en la princesa Zelmira, hija del viejo Sultán.

Del atrevido cantor ni aún sospechaba el amor la altiva infanta moruna, como no sabe la luna que la adora el ruiseñor.

Ni él triste en su loco afán soñó nunca mejor suerte; pues, de revelarlo Hassán, la hija del viejo Sultán pagárale con la muerte.

Y morir, para el cantor, era asesinar su amor. ¡era no ver á Zelmira con el éxtasis que mira á la luna el ruiseñor!

Y así la miraba él, rebozado en su alquizel, cuando, las noche de luna, paseaba en su verjel, la altiva infanta moruna.

Pero al cabo sucedió lo que suceder debía estuviera escrito ó nó: Zelmira se enamoró y se casó el mejor día.

Se casó con Aliatar, tan príncipe como ella, poderoso en tierra y mar. . . . y fué cosa singular la boda de la doncella.

Sabedora allí Zelmira del ingenio del cantor, díjole:—*"Tañe la lira, y canta el ardiente amor que el fiero Aliatar me inspira."*

Hassán maldijo su estrella; Sintió mortal agonía á la voz de la doncella. y, encarándose con ella armado de una gumía: —*"¡Antes (dijo) que cantar la ventura de Aliatar cúmplase mi negra suerte! . . . "* Y arrojó la lira al mar, y el mismo se dió la muerte.

Tal fué el caso que Benzú me contó en Guad—el—Gelú. y que yo te cuento á tí, ya que quieres saber tú lo que pasa por allí.

PEDRO ANTONIO DE ALARCÓN.

REMITIDOS.

Todavía la cuestion del señor de Agüero.

En el Diario de Costa-Rica, número 398, de esta misma fecha, aparece un remitido titulado *Montúfar y de Agüero*, que me pone en la imprescindible necesidad de agregar unas palabras más á lo que he dicho ya por la prensa, sobre la causa del señor don Rogerio de Agüero.

En aquel remitido se hace uso de calificativos personales que no me detengo en apreciar.

Solamente debo decir ahora lo que concierne al proceso del señor de Agüero, y á las pruebas que sirvieron al jurado de calificación para dar su veredicto absolutorio.

Esas declaraciones, *son siete* que dicen distinta cosa de lo que aseguran las de la instrucción respecto del ataque efectuado por mi defendido. No es *una sola*, pues, como se ha dicho lo que inclinó al jurado de calificación en pro del señor de Agüero.

Declararon en favor de mi defendido los señores doctor don S. Gómez Córdoba, don Francisco Capella, don Juan de D. Ortiz, don Verardo Gómez, don Torcuato Arroyo, don Francisco Zúñiga Valverde y Srita. María Morales.

Con estas pruebas y otras, comprobé lo que me proponía, y que habría podido tener el jurado de acusación á la vista si en su resolución de 29 de marzo, hubiera querido considerar el es-

crito de 23 del mismo mes, en que el señor Agüero ofrecía declaraciones que dicen la verdad de lo ocurrido.

Estas líneas que trazo como complemento de mi comunicado de 12 del corriente, que se halla en el número 394 de este periódico, fecha trece del mes en curso, ponen punto final á las explicaciones que al público debo sobre la conducta que observé como defensor del señor de Agüero.

Mi objeto fué vindicar á mi defendido y obtener su absolución. Conseguí ambas cosas, y con ello quedo satisfecho.

San José, mayo 18 de 1886.

RAFAEL MONTÚFAR.

Telegrama de Liberia.

Sr. D. Rafael Rivera

San José.

Juan Ignacio, Juan Manuel y Víctor Manuel Velázquez, muy culateados: mucho palo les han dado esta tarde: los dos muchachos con mordaza, y en el cepo todos tres.

Recibido el 16.

F.—UNA SEÑORA.

Otro:

Hoy salí de la cárcel sin que aparezca autoridad que ordenara mi detención allí.

Me dieron culata, cepo y mordaza. Me pusieron en libertad sin exguirme carcelaje: mi papá y Víctor continúan presos.

JUAN M. VELAZQUEZ.

Recibido el 17.

Como el Gobernador de Liberia la vez pasada manifestó en su oficina, tratándose de constitución que la mejor de éstas era el revólver de doble acción, me figuro yo, que el señor Gobernador quiere poner ó que le pongan en práctica un artículo de esa constitución según sus tropelías.

Además de eso no dudo que se funde en la autorización que dicen tiene para hacer lo que allí le dé su gana.

Esto lo han dicho no por una sino por muchas veces y en las partes más públicas.

Resumen:

Revólver de doble acción.—La carta fundamental—y por decretos, acuerdos y disposiciones, mordaza, palo, cepo y cárcel exclusivamente para la Provincia del Guanacaste según la mente del Sr. Urbina.

San José, mayo 18 de 1886.

RAFAEL RIVERA.

Limón, mayo 18

A las 6 a. m. fondeó el vapor inglés "Foxhall," procedente de Nueva Orleans, 5 días de mar, 538 toneladas, 30 tripulantes y consignado al señor M. C. Keith y al mando de su capitán J. H. Brown. Pasajeros, F. Rosemberger y W. Engals. Carga: 726 bultos de mercaderías y cuatro sacos de correspondencia.

Con fecha 15 del presente hemos firmado escritura pública bajo la razón social

Quezada & Rodríguez teniendo ambos socios el uso de la firma.

Gregorio C. Quezada. José P. Rodríguez. 3 v. 1

Robados

De un potrero de Patarrá, 2 vacas sardas cuernos voltados, extraídas una hará poco más de un mes y la otra más nueva como 22 días.

Una yunta de bueyes alazanos grandes uno achote cuernos vueltos y el otro más claro, ojo negro y pailetas.

Otra yunta, uno color bayo ó molino pailetas y el otro tigrillo ó sardo cacho al tiro.

Las dos yuntas fueron extraídas el miércoles 4 del corriente de un potrero cercano al Panteón.

Todos los seis animales están marcados con un fierro semejante á un número 5 diferenciando en que al extremo de arriba la raya horizontal se prolonga para la izquierda, doblando para abajo sus extremos.

La persona que presente ó de razón cierta siquierade alguno de dichos animales, recibirá una gratificación

Así mismo encargo y suplico á las autoridades locales de los Cantones, si aparece indicio de existir alguno de los animales en referencia se sirvan persibirlo y ordenar su retención bajo el concepto que serán cubiertos con puntualidad los gastos que se causen.

San José, mayo 10 de 1886.

5 v. 2 RICARDO JIMÉNEZ RAMIREZ.

Almacén AMERICANO.

ACABAN DE LLEGAR,

Jamones, Tocino, Quesos, Carné de res en salmuera, Carne de puerco en id. y Macareles en id.

Todo de la mejor calidad.

3 v. 2

La colorada.

Compra y venta de cápsulas, lomismo que revólveres de buena calidad, alambre para cercar, dibujos para escuelas.

Vende tres urnas cristal y papel de paja para cigarrillos.

San José, abril 27 de 1886.

J. Teod. Quirós.

12 v. 7

Muy importante.

Hemos comprado la "Botica del Mercado," y ofrecemos al público la mayor exactitud en el despacho de toda clase de medicina.

Se dedica especial atención á la preparación de recetas.

Habrà siempre abundante surtido, y todo de la mejor calidad.

5 v. 1 San José, mayo 12 de 1886.

JOSÉ M^a SOTO. MARTÍN BONNEFIL.

A quienes interese avisan Piza & C.^a que tienen en Limón hierro galvanizado acanalado, de magnífica clase.

10 v. 2.

Se vende una buena hacienda. (Jiménez) — en la oficina de este "Diario" se indicará el propietario. San José, abril 13 de 1886.

Santa Clara.

6

Inyección Cadet

LA MAS CONOCIDA EN todo el Mundo PARA CURAR **EN TRES DIAS** sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS
Depositorio en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.



VERDADERAS PILDORAS del D^r BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (Palidez del labio) y facilitar la formación de las jóvenes. Aunque la inserción de estas Pildoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita. la del D^r DOUBLE:

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Pildoras de Bland ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticlorótico. »

D^r DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de Paris.

En fin, exijase que su nombre esté grabado en cada Pildora como al margen.

DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.

Depositorio en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.



Manufactura de Peines
CASA V^o DEJOUY - LEON LEFRÈRE S^o
155, CALLE SAINT-MARTIN & CALLE QUINCAMPOIX, 80

Cepillos - Espejos - Cuerno - Concha - Marfil
Hueso y Madera

NECESERES Y ESTUCHES RICOS PARA VIAGE
Desde 4 00 fr. en adelante.



VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO
CHEVRIER

Vendense en todas las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general: PARIS, 21, Faubourg Montmartre, 21

El VINO con Extracto de Hígado de Bacalao preparado por Mr. CHEVRIER, farmacéutico de 1^{ra} clase en Paris, contiene, á la vez, todos los principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao y las propiedades terapéuticas de las preparaciones alcohólicas. Es precioso para las personas cuyos estomagos no pueden soportar las sustancias grasas. Su efecto, como el del Aceite de Hígado de Bacalao, es soberano contra la Escrófula, el Raquitismo, la Anemia, la Clorosis, la Bronquitis y todas las Enfermedades del Pecho.

VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO CREOSOTADO
CHEVRIER

Depósito general: PARIS, 21, Faubourg Montmartre, 21

Vendense en todas las principales Farmacias y Droguerías.

La CREOSOTA de HAYA paraliza al trabajo destructor de la Tisis pulmonar, por que ella disminuye la expectoracion, despierta al apetito, hace que la fiebre decaiga y suprime los sudores. Sus efectos, combinados con los del Aceite de Hígado de Bacalao, hacen que el VINO con Extracto de Hígado de Bacalao Creosotado, de CHEVRIER, sea el remedio, por excelencia, contra la TISIS declarada ó inminente.

Depositorio en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE

G. HERRERO & C^o

ACABAN DE RECIBIR,

un variado surtido de artículos para regalos de boda, las famosas lámparas de quemador de patente que dan luz equivalente á 30 candelas encendidas, un variado surtido de mercaderías generales, y un completo surtido de máquinas New Home, Domestic, St John y otras.

5. - v. - 4.

VICHY

Administración: PARIS, 8, Boulevard Montmartre.

GRANDE-GRILLE. - Afecciones linfáticas, enfermedades de las vías digestivas, infarto del hígado y del bazo, obstrucción de las vías biliares, cálculos biliares, etc.

HOPITAL. - Afecciones de las vías digestivas pesadas del estómago, digestión difícil, inapetencia, gastralgia, dispepsia, etc.

CÉLESTINS. - Afecciones de los riñones, de la vejiga, g. aveia, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.

HAUTERIVE. - Afecciones de los riñones, de la vejiga, la graveia, los cálculos urinarios, la gota, la diabetes, la albuminuria.

EXIJASE el NOMBRE de la FUENTE sobre la CAPSULA

Depósitos en todas las principales Casas de Importación.

Carne Gorda y batata calle del laberinto casa de las niñas Frer.

11 Juan Hernández R.

MARROQUINERIA FRANCESA
PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)

Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
L DROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
Especialidad de Artículos de Marroquinería para las Señoras

ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS Y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

HOTEL Y RESTAURANTE DE ITALIA.
G. DE BENEDICTIS.
CALLE DEL COMERCIO
San José de Costa-Rica.
101

Imp. de J. Canallas, P. Principal, 30